

étaient devenues comparables - et même souvent supérieures - aux ventes équivalentes dans les autres pays industrialisés. De plus, en 1989, 9 p. 100 de la totalité de l'IED américain dans les systèmes de distribution outre-mer se trouvait au Japon, même si le Japon n'accueillait que 5 p. 100 à peine de l'IED total des multinationales américaines (établissements de distribution et de production confondus).

3.5 La croissance industrielle au Japon

La croissance économique est un phénomène mal compris. Personne ne peut expliquer de façon convaincante pourquoi l'économie de la Chine a décliné à compter du XVI^e siècle alors qu'elle avait été jusque-là l'une des plus riches au monde. Personne ne peut expliquer non plus pourquoi, à compter de 1820, l'Occident est entré soudainement dans une période de 170 années pendant lesquelles son PIB réel a augmenté de 2,7 p. 100 par an et son revenu réel par habitant, de 1,6 p. 100 par an, multipliant sa production par 70 et son revenu par habitant par 14 alors qu'au cours des quatre siècles précédents, la croissance du revenu occidental avait été huit fois moindre malgré des progrès technologiques considérables⁴⁹. La croissance économique du Japon n'est pas facile à expliquer. Entre 1870 et 1938, le PIB réel du Japon par habitant a augmenté de 1,8 p. 100 par an, celui du Canada, de 1,6 p. 100 et celui des États-Unis, de 1,5 p. 100. Entre 1950 et 1973, ce taux de croissance est passé à 8,2 p. 100 pour le Japon, 3 p. 100 pour le Canada et 2,2 p. 100 pour les États-Unis. Toutefois, plus récemment, entre 1973 et 1987, ce même taux est tombé à 2,8 p. 100 pour le Japon, 2,2 p. 100 pour le Canada et 1,4 p. 100 pour les États-Unis⁵⁰.

Le Japon a connu deux périodes de modernisation économique. La première a commencé en 1854 et a duré jusqu'à la fin de la Seconde Guerre mondiale. La deuxième a été entamée en 1945 et s'est poursuivie jusqu'au début des années 90. Entre 1950 et 1990, au Japon, le revenu réel par tête est passé de 1 230 \$ US (au taux de 1990) à 23 970 \$ US, ce qui donne un taux de croissance de 7,7 p. 100 par an. Au cours de la même période, l'Amérique n'a eu une croissance de son revenu par tête que de 1,9 p. 100 par an. Pourquoi le Japon a-t-il mieux réussi? C'est une question extrêmement controversée. Les économistes, les sociologues, les politicologues, les anthropologues sociaux et les analystes politiques ont tous leur idée sur la question.

La plupart des théories et sous-théories expliquant le succès du Japon peuvent être classées en trois grandes catégories : a) les théories économiques néo-classiques; b) les explications fondées sur les politiques commerciales et industrielles; et c) les explications

⁴⁹ Angus Maddison, *The World Economy in the 20th Century*, Paris: OCDE, 1989.

⁵⁰ Angus Maddison, OCDE, 1989, *op. cit.*